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寻 呼 台

医疗优惠政策，具体优惠在哪里
■曲 颖 本报记者 孙兴维

夜深人静，学习室内灯火通明，第

75 集团军某旅战士张文科敲击键盘、

滑动鼠标，一个模拟训练器材的 3D 模

型出现在电脑屏幕上。

与大学校友携手取得 15 项国家专

利、赢得 3个全国科技竞赛一等奖、本科

毕业后直接留在学校工训中心任教……

在军营搞发明，对于张文科来说不是偶

然。大学期间，他多次报名入伍，但都因

名额有限而与军旅梦失之交臂。2020

年，他终于如愿以偿，毅然辞去众人眼中

稳定优渥的工作，逐梦军旅。

来 到 部 队 ，张 文 科 卸 下 教 师“ 光

环”，按下人生另一个崭新的“开始键”。

在训练过程中，张文科发现，部分

战友在理解装备的内部结构和工作原

理时感到有些吃力。而在校任教期间，

张文科教的正是 3D 建模软件课程，于

是他萌生出绘制三维示意图帮助战友

熟悉装备的念头。

想到就做。白天，张文科认真测绘

装备；晚上，加班加点建立模型。经过 5

个月的挑灯夜战，三维模型图库大功告

成。

起初，一些战友对张文科的做法并

不看好，认为动手实践才是“硬道理”。

然而，当这些精心制作的模型投入使用

后，大家改变了这种想法：发动机等结

构复杂的零部件立体直观呈现眼前，不

仅能够参照模型逐步拆解操作，还能随

时复盘巩固，极大地缩短了新手熟悉装

备的时间。

小试牛刀初见成效，张文科又将目

光转向训练场。一次演习，连队在山地

进行穿插作战。地面坑洼，战士们不得

不长时间无依托射击，瞄准的速度精度

均有所下降。使用无人机时，因为地形

限制，无人机陀螺仪无法调节平衡，迟

迟不能顺利起飞进行侦察。窘迫之下，

连队官兵难以组织有效反击，最终暴露

在“敌人”火力下。

演习结束，张文科脑中总是反复回

放着当时的场景，创新念头再次冒出：

“据枪不稳影响射击精度，能不能制作

可调节式自动步枪支架？没有地方调

节无人机陀螺仪平衡，能不能设计自动

校调平台？”随后，张文科摸索步枪结构

寻找设计灵感，利用 3D 建模技术打造

样品试验，经过反复测试改进，可调节

式自动步枪支架和无人机自动校调平

台新鲜出炉。

可调节式自动步枪支架不仅可以

调节射击高度和倾斜角度，还能平稳实

现左右转向，增加了枪支稳定性和射击

准确度。无人机自动校调平台小巧轻

便，可以像雨伞一样折叠收缩，放进挎

包，使用时展开放置，自动调节平衡状

态，确保无人机在各种不平地面都能顺

利起飞。

一口气解决两项难题，高兴之余，张

文科并没有停下脚步。最近，他发现在

野外进行夜间驾驶训练时辨识方位困

难，便开始着手制作夜训辅助器材。看

见张文科忙得像陀螺一样转个不停，有

战友问他：“训练本来就很累，你怎么还

有精力做这些？”“心中有梦，所以动力十

足。”张文科告诉笔者，既然选择入伍，就

要不负韶华，竭尽全力为部队建设添砖

加瓦，在军营刻下最美的人生轨迹。

一句话颁奖辞：投笔从戎，将青春

梦想绘入强军画卷；自主攻关，将聪明

才智倾注打赢实践。好一个强军路上

的追梦人！

闲不下来的基层“创客”
■沈业宏 付自杰 本报特约通讯员 赵 超

小 咖 秀

编辑部寻呼：

自 2022年 1月 1日起，《军人及军队

相关人员医疗待遇保障暂行规定》（以下

简称《规定》）正式实施。军官、军士的父

母和配偶父母到军队医院就医，经医保

结算后享受优惠，门急诊费用减免 20%、

住院费用减免 50%。

但在现实操作中，不少官兵有着和

张冲相似的困惑：就医费用确实有所减

免，但有时似乎没有达到《规定》所说的

比例，这是为什么？军人军属医疗优惠

政策，具体优惠在哪里？享受医疗优惠

政策过程中需要注意哪些问题？我们

就这些问题请教了北部战区总医院医

保办公室主任高轶，请他为大家作出权

威解答。

某部干部张冲：

前段时间，我母亲时不时剧烈腹

痛，于是我带她到北部战区总医院就

诊。经过一系列的检查诊疗，她被确

诊为慢性结石性胆囊炎急性发作。肝

胆外科主任张巍考虑到我母亲伴有心

脏基础疾病，且正在服用抗凝药物等

因素，认为不适合手术，便建议通过口

服药物、合理饮食等方式进行治疗。

正 常 情 况 下 ，此 次 就 诊 费 用 为

1709.76 元，因为我们享受优惠医疗政

策，缴费时只交了 1418.21 元。可是看

着发票我还是有些疑惑：军保统筹金

额为 291.55 元，不是说门诊优惠 20%

吗，怎么我们享受到的优惠没有达到

这个比例？

记者：请问张冲母亲就医费用的减

免为什么没有达到 20%？

高轶：实际上达到了。《规定》中的

优惠，是在医保基础上的优惠，有些人

将其理解为“医保不核销的费用都由军

队负责”，这种解读是错误的。

减免 20%费用指的并不是全部费

用的 20%。军人家属军保统筹金额，是

指门诊就医总费用中的个人负担总金

额减掉实际支付起付线（门槛费）和完

全自费的费用之后，剩余金额再进行

减免。

以张冲母亲的就诊情况为例。她

作为沈阳市城镇职工基本医疗保险参

保人员，她到的是北部战区总医院普通

门诊就医。此次就诊共有两个完全自

费项目，金额分别为 242 元和 10 元。按

照《规定》，军官父母到具有医保资质的

军队医疗机构就医，经医保结算后，门

急诊费用予以减免 20%，住院费用予以

减免 50%。沈阳市作为暂未施行普通

门诊费用统筹结算的地区，按照就医地

医保政策，扣除完全自费的部分，其余

费用予以减免。因此，张冲母亲本次就

医 的 军 保 统 筹 金 额 ，应 为 总 费 用

1709.76 元 减 掉 完 全 自 费 金 额 252 元

后，再乘以 20%，即 291.55 元。

记者：您特意提到了张冲母亲的参

保地，参保地不同对享受相关政策优惠

会有影响吗？

高轶：是的。在暂未施行普通门诊

费用统筹结算的地区参保，不涉及起付

线费用（门槛费为 0），个人承担就医地

规定的完全自费的费用，其余费用进行

减免。如果在北京等已实行普通门诊统

筹结算的地区参保，个人承担当地医保

政策规定的起付线以下（门槛费）和就

医地规定的完全自费的费用，其余费用

进行减免。

记者：按照《规定》，住院费用可以

减免 50%，这部分减免费用的计算也涉

及起付线吗？

高轶：是的。但在住院费方面，因

各参保地医保均已实行统筹结算，并开

通了异地就医直接结算，所以情况相对

简单：经医保结算后，个人承担参保地

规定的起付线以下、封顶线以上的费

用，就医地规定的乙类项目中个人先行

负担部分和就医地规定的完全自费的

费用，其余费用的 50%军队予以减免。

记者：前面我们谈到的这些情况，

同样适用于军人配偶和子女享受优惠

政策吗？

高轶：适用。只是军人配偶、子女

享受的优惠力度相对更大。18 周岁以

下军人子女和持军人保障卡的军人配

偶，由优惠医疗调整为免费医疗，即在

军队医院就医直接减免 100%的费用。

记者：在享受相关优惠政策过程

中，是否还有需要注意的地方？

高轶：如果军人家属入院前未能办

理异地医保转接手续，这种情况下是无法

直接享受相关优惠政策的。不要着急，先

全额缴纳医疗费用，然后出院返回参保地

完成医保结算，并将医保机构出具的审核

单据送往经治医院审核。审核通过后，医

院会退返就医人员应减免的医疗费用。

制图:扈 硕

下图资料来源：解放军总医院京中

医疗区

“为什么不愿意当副班长？明明

是一个锻炼自己的好机会，可以进一

步提升个人能力，但是大家好像都不

大情愿，其中到底有何原因？”前段时

间，第 79 集团军某旅支援保障连十二

班副班长韩瑞兴被外派学习，考虑到

该班日常管理实际，连队党支部决定

在全连几名平时工作踏实肯干、训练

成绩突出的战士中任命一名副班长。

没想到几名候选人你推我让，都不愿

意接手。

副班长是基层不可或缺的骨干力

量，为什么岗位空缺却无人问津？这

让连队主官感到十分不解。交流中，

下士王程表达了自己的想法：“每天不

是安排公差就是抓全班内务，影响自

己的训练成绩不说，还吃力不讨好，影

响人际关系。”几天前，因值班时厨房

出现卫生死角被批评的副班长余翔有

相同感受：“权力不大，责任不小。副

班长就是班里的‘大管家’，苦活累活

带着干不说，干不好还要挨批，别提多

难了。”

针对这一情况，该连党支部专门召

开形势分析会。经过交流讨论，他们认

为，造成战士们对副班长岗位“敬而远

之”的根本原因，是连队的管理方法不

够科学，对骨干培养缺少长期规划，重

使用轻培养，只顾“压担子”，没有为他

们成长进步“架梯子”，导致大家积极性

不高。

随后，该连在征求战士意见的基础

上，制订了加强疏导、下放权力、真心关

爱、落实奖罚等措施，完善基层骨干成

长规划。在入党考学、评先评优、立功

受奖等方面，向付出多、贡献大的连队

骨干进行合理倾斜；明晰连队各岗位职

责，让副班长等骨干能够有足够精力提

升自身能力素质；把素质过硬的副班长

列为班长候选人，让副班长学有目标、

练有动力，营造人人愿当骨干、人人想

当骨干的氛围。

一系列措施落实后，大家的认识发

生了明显改变，不少战士找到连队干部

表达想担任连队骨干的意愿。经过民

主测评和考核，一些优秀战士走上了连

队管理岗位。他们在做好本职工作的

同时，积极为连队建言献策，提出了不

少“金点子”。

副 班 长 刘 家 禄 入 伍 进 入 第 16 个

年头，因为缺乏晋升高级军士培训经

历，他本打算安稳“着陆”，坐等退伍。

在连队大力支持下，他顺利完成相关

培 训 ，距 离 选 晋 高 级 士 官 更 近 一 步 。

在排里组织的战术考核中，他在排长

不在位的情况下勇挑大梁，带领全排

取得优异成绩。

副
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“班副班副，公差内务。”“站岗不站

二班岗，当兵不当副班长。”谈起副班

长，经常听到这样的顺口溜。作为部队

管理体制中最末端的岗位，副班长权力

小责任大、职位低工作多，既要面对各

级的压力，又期待能够在本职岗位上有

所作为，背负很多。但笔者认为，副班

长岗位遇冷的根本原因，是连队管理模

式不够科学，没有充分激发战士建设连

队的热情。

副班长是基层骨干队伍的“潜力

股”，也是连队建设发展的重要力量。

各级应当高度关注和关心关爱副班长

这个群体，在教育引导中化解他们的心

理困惑、在培训锻炼中夯实他们的能力

基础、在大胆使用中磨炼他们的本领素

质，给他们搭建好展示舞台、制订好成

长规划。这样才能让副班长更好地发

挥骨干作用，立足本职自身岗位成长成

才，为连队建设发展贡献智慧和力量。

多给“班副”一些关爱
■祁加杰

短 评

连日来，新疆军区红山嘴边防连组织官兵对各点位进行巡逻，确保防区

安全稳定。图为 2月 5日，官兵踏雪行进。

肖国涛摄

基层有所呼基层有所呼，，机关有所应机关有所应。。近年来近年来，，各级树立大抓基层鲜明各级树立大抓基层鲜明
导向导向，，坚持把工作重心放在基层坚持把工作重心放在基层，，为基层服务为基层服务、、为基层解难为基层解难、、为基为基
层减负工作取得明显成效层减负工作取得明显成效。。但必须承认但必须承认，，随着强军兴军步伐加随着强军兴军步伐加
快快，，基层建设也面临许多新情况新变化新问题基层建设也面临许多新情况新变化新问题，，需要及时关注及需要及时关注及
时回应及时解决时回应及时解决。。从今天起从今天起，，本版开设本版开设““寻呼台寻呼台””专栏专栏，，针对基层针对基层
官兵在训练工作生活中遇到的普遍性问题官兵在训练工作生活中遇到的普遍性问题，，特别是有关政策制特别是有关政策制

度方面的疑惑度方面的疑惑，，邀请权威人士或联系有关部门进行阐释解答邀请权威人士或联系有关部门进行阐释解答，，旨旨
在搭建起一个沟通上下在搭建起一个沟通上下、、互通有无互通有无、、服务基层的平台服务基层的平台。。

20222022年年 11月月 11日日，《，《军人及军队相关人员医疗待遇保障暂行军人及军队相关人员医疗待遇保障暂行
规定规定》》正式实施正式实施。。““寻呼台寻呼台””栏目将围绕其贯彻落实情况推出一组栏目将围绕其贯彻落实情况推出一组
策划策划，，敬请关注敬请关注。。

栏目主持人栏目主持人：：徐徐 雯雯
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